

## RESÚMENES

Antonio Rubial García, *¿Herejes en el claustro? Monjas ante la inquisición novohispana del siglo XVIII.*

En el siglo XVIII, la Inquisición levantó información sobre algunas religiosas que habitaban en los conventos de México, Oaxaca y Atlixco. Las acciones y palabras de estas monjas fueron consideradas heréticas por algunas de sus compañeras que las denunciaron. La Inquisición se portó muy benévola sobre estos casos, muestra de los cambios que había traído consigo el Siglo de las Luces.

*Descriptores:* Inquisición, conventos de monjas, delitos contra la fe, teología y medicina.

Moisés Guzmán Pérez, “*En el nombre del Señor...” Banderas rojinegras en la guerra de independencia novohispana, 1811-1814.*

Una forma de expresión del carácter religioso que tuvo la guerra de independencia en la Nueva España fue, entre otras, el uso de símbolos, colores y emblemas con características muy bien definidas. A través del estudio de dos singulares banderas rojinegras, confeccionadas por los insurgentes entre los años de 1811 y 1812, se puede apreciar la enorme importancia que adquirió el factor religioso como elemento unificador y como legitimador en el momento del conflicto. A través de su análisis vexilológico y contextual, se observa que la defensa de la religión católica entre los insurgentes no se amparó de manera exclusiva en la virgen de Guadalupe o en otras advocaciones marianas, sino en el nombre del Señor, y que dicha defensa estuvo orientada a salvaguardar los fueros y los privilegios de los ministros del culto católico, prerrogativas de las

que habían gozado durante muchos años y que desde 1795 fueron afectadas por el régimen de los Borbones.

*Descriptores:* José María Cos, Mariano Matamoros, independencia, estandarte, bandera, religión, guerra santa.

Marta Milagros del Vas Mingo, *La justicia mercantil en la Casa de la Contratación de Sevilla en el siglo XVI.*

Los consulados de comercio fueron aglutinadores de la actividad de los comerciantes y sirvieron para dirimir sus pleitos. Su labor jurisdiccional en lo mercantil fue fundamental para el desarrollo del comercio en todos los tiempos y en todos los espacios geográficos. El comercio indiano, centralizado en la ciudad de Sevilla, también fue su beneficiario. En la presente investigación se analiza la aplicación de la justicia de carácter mercantil en la Casa de la Contratación de Sevilla desde sus momentos fundacionales, así como la legislación que la corona española dictó para solventar los problemas derivados del tráfico comercial indiano.

*Descriptores:* Derecho Indiano, justicia mercantil, Casa de la Contratación, Sevilla, consulados.

Rosario Esteinou, *El surgimiento de la familia nuclear en México.*

En la actualidad, la familia nuclear constituye la principal forma familiar en México. A pesar de esta presencia mayoritaria, conocemos poco sobre sus características y sobre su desarrollo histórico. Los historiadores han indicado que ya existía desde el periodo colonial pero no se han identificado ni sus similitudes ni sus diferencias respecto de la familia nuclear contemporánea o de la familia nuclear occidental descrita en la sociología clásica. El objetivo de este artículo es analizar la emergencia de la familia nuclear en México y describir sus particularidades y diferencias en comparación con la familia nuclear occidental. Esta exploración se realiza a partir de tres dimensiones analíticas: la estructura familiar, las relaciones familiares y las relaciones de parentela. La tesis que se propone es que, contrariamente a lo que han afirmado algunos

historiadores, la familia nuclear, desde un punto de vista sociocultural, no surgió durante el período colonial.

*Descriptores:* Historia de la familia en México, estructura familiar en la historia mexicana, relaciones familiares en la historia mexicana, relaciones de parentela en la historia mexicana, familia nuclear, familia y periodo colonial.

Isabel Fernández Tejedo, Georgina Endfield y Sarah O'Hara, *Estrategias para el control del agua en Oaxaca colonial.*

El resultado del proceso colonizador sobre la propiedad y el uso del agua en el valle central de Oaxaca culminó, como en otros sitios de México, en el acaparamiento de los beneficios del líquido vital por parte de los colonos españoles. Si las prerrogativas emanadas de la conquista permitieron que la mitad de la tierra quedara en manos de los antiguos cacicazgos y del marqués del Valle, restringiendo la ocupación de la tierra a los colonos y encamaderos, la propiedad y el uso del agua siguió otro derrotero. A través del sistema de distribución de mercedes de agua y aplicando los mecanismos legales de la economía colonial —renta, venta y empréstito—, los nuevos pobladores fueron acaparando, lentamente pero de forma inequívoca, los principales recursos acuíferos del valle. Las estrategias para el control del agua permitieron la emergencia de numerosos ranchos y labores con derechos a uso de agua, en donde se concentró el verdadero dominio español de la propiedad. El usufructo del agua se aplicó al riego de nuevos cultivos, trigo y caña de azúcar, principalmente, y para saciar la sed de los cuantiosos ganados. En los molinos de harina y batanes el agua fue indispensable para accionar las ruedas o para lavar metales en las minas. La documentación colonial es particularmente abundante en pleitos y permite conocer no solamente las leyes y la aplicación de la legislación colonial relativa al manejo del agua, sino también los usos, las costumbres y el reparto comunitario del líquido, e incluso los problemas ligados al abasto del agua potable en los pueblos y ciudades.

*Descriptores:* propiedad, uso y reparto de agua, Marquesado del Valle, valle de Oaxaca, cacicazgos.

## ABSTRACTS

Antonio Rubial García. Heretics in the Cloisters? Nuns in the Face of the Inquisition in 18<sup>th</sup> Century New Spain.

In the 18<sup>th</sup> century, the Inquisition gathered information on nuns living in the convents of Mexico, Oaxaca and Atlixco. The actions and words of these nuns were regarded as heretical by some of their colleagues, who denounced them. The Inquisition behaved extremely benevolently in these cases, reflecting the changes wrought by the Century of Enlightenment.

*Key-words:* Inquisition, convents, crimes against the faith, theology and medicine. medicina.

Moisés Guzmán Pérez. “In the name of the Lord...” Black and red flags during the War of Independence in New Spain.

Another expression of the religious nature of the Independence War in New Spain was the use of the symbols, colors and emblems with well-defined features. The study of two flags manufactured by the rebels' between 1811 and 1812 shows the enormous importance of the religious factor at this time as a unifying and legitimizing element of the war. The defense of the Catholic religion by the rebels was not exclusively based on the Virgin of Guadalupe or other forms of Marian worship but rather on the name of the Lord. Furthermore this defense was aimed at preserving Catholic priests' statutes and privileges.

*Key words:* José María Cos, Mariano Matamoros, independence, standard, flag, religion, saintwar.

Marta Milagros del Vas Mingo. *Mercantile Justice in the Casa de la Contratación in Seville in the 16th Century*

Trading consulates coordinated merchants' activity and settled their disputes. Their jurisdictional work in mercantile issues was crucial to the development of trade at all times and in all geographical spheres. Spanish-American trade, centralized in the city of Seville, also benefited. This article analyzes the application of mercantile justice in the Casa de la Contratación in Seville, from the time it was founded, as well as the legislation established by the Spanish Crown to solve problems related to Spanish-American trade.

*Key words:* Spanish American law, mercantile justice, Casa de la Contratación, Seville, consulates.

Rosario Esteinou, *The Emergence of the Nuclear Family in Mexico*

Although the nuclear family in Mexico is the main form of familial organization, little is known about its characteristics and historical development. Historians have indicated that the nuclear family has existed since the colonial period, but there has been no identification of its similarities or differences with the contemporary nuclear family or with the Western nuclear family described in classical sociology. The article analyzes the emergence of the nuclear family in Mexico and points to its particularities and differences in comparison with the Western nuclear family. This exploration is based on three analytic dimensions: family structure, family relationships and kinship relationships. The thesis I propose is that, contrary to what has been stated by some historians, from a sociocultural point of view, the nuclear family did not emerge during the colonial period.

*Key-words:* History of the family in Mexico, family structure in Mexican history, family relations in Mexican history, kinship links in Mexican history, nuclear family, family and colonial period.

Isabel Fernández Tejedo, Georgina Endfield and Sarah O'Hara,  
*Strategies for Controlling Water in Colonial Oaxaca.*

European colonization of the Valle de Oaxaca, Mexico resulted in the monopolization of water by Spanish colonists. While much of the land remained in the hands of the old chieftainships and of Marquis of the Valle de Oaxaca, water ownership and use within these lands was a different matter. Thanks to early colonial property legislation involving the free distribution of water, new settlers were able to progressively monopolize the main water-bearing resources of the Valle de Oaxaca, allowing a concentration of Spanish-owned land holdings with sole rights to water use. Water was essential for irrigating the crops introduced into the region by the Spanish, mainly wheat and sugar cane and was also needed for livestock, particularly cattle. Water was required to operate the flour mills and was also crucial to the mining industry. It is not surprising, therefore, that there was considerable competition for and contention over water access, ownership and use in the Valley. Colonial documentation is particularly rich in this respect and not only provides insights into colonial water legislation, but also enables us to investigate the uses, customs and distribution of water among different social groups as well as the problems of supplying safe drinking water to the communities, towns and cities of the Valley.

*Key words:* water ownership, use and distribution, marquis of the Valle de Oaxaca, Valle de Oaxaca, chieftainships.